

Alfonso Reyes

## Aquel bibliófilo de envidiable capacidad de lectura

**S**i José Martí es conocido en el mundo intelectual como el Apóstol, y Andrés Bello, el Educador, un buen calificativo para el mexicano Alfonso Reyes parece ser El Humanista. El epíteto no resulta gratuito, pues tal como el uruguayo Rodó a principios de siglo logró alzarse como maestro de las juventudes hispanoamericanas, unas décadas después Reyes habría de ser el conductor indiscutido.

Hay distancias, claro, al fin y al cabo son personalidades diferentes, nacidos en patrias distintas. Rodó ejerció su influencia en el plano político, en lo que podría denominarse la filosofía de la vida, en la personalidad del hombre. El mexicano, en cambio, fue el gran estudioso de la literatura, uno de los críticos más lúcidos que haya producido el mundo amerindio, el eslabón entre América y Europa. Bibliófilo de envidiable capacidad de lectura, hincó el diente a la Grecia antigua, al México prehispánico, a los clásicos españoles del Siglo de Oro, a Goethe, a Descartes a Esquilo y Virgilio, a Georges Bernard Shaw. De una formación tan acabada surgen sus libros, sus ensayos, su interpretación de nuestro pasado histórico y sus premonitores comentarios del presente.

Un destacado profesor universitario, Andrés Iduarte, también mexicano, entrega una visión poética de nuestro escritor: "Alfonso posee la curiosidad de las ideas, sobre todo de las ideas bellas y sutiles. Las capta, las acaricia, las exorna sin prostituir las, las compone en ramilletes de gusto exquisito, las echa a volar. Después las llama de nuevo a su corazón, les sacude el polvo de las alas y las deja bien avenidas entre sí, como si fueran una misma, a pesar de su constante variedad y de su multicolor expresión".

Tal como ocurrió con Gabriela Mistral, con Neruda, con Rómulo Gallegos, su talla de intelectual le valió designaciones diplomáticas. Sus viajes por Europa y varios países de Latinoamérica le sirvieron de base para la interpretación de la realidad que fue forjando paso a paso. Su condición de humanista se refleja en todos los actos de escritor, siempre sobre la base de una constante preocupación por el mundo y el destino de América, destino que él visualizaba desde una doble perspectiva: como un fenómeno social y como un fenómeno cultural, originadas ambas en las raíces históricas de nuestros pueblos. Al respecto, uno de sus ensayos titulado "Posición de América" resume sus ideas centrales. Intentemos resumir las tres observaciones importantes que plantea.

La primera, relacionada con la consigna que trajo América al mundo desde su aparición. Desde que se convierte en realidad geográfica viene a enriquecer el sentido utópico del mundo, la fe en una sociedad mejor, más feliz y más libre.

La segunda, lo que el autor enfatiza como una aparente deficiencia cuando se refiere al carácter colonial o subordinado de los estados americanos. Una consecuencia surge de inmediato según esta observación, aquella de la inevitable llegada del liberalismo europeo, impulsado a veces por intereses mercantilistas y hegemónicos, como ocurrió muy en especial con Inglaterra, pero que modeló la futura organización libertaria.

Y una tercera, relacionada con la anterior, en que Reyes se refiere a los hábitos internacionales en un sentido más limitado y político. "De un modo general y sin entrar en odiosos distingos -dice-, los pueblos de América, por el impulso de su formación histórica semejante, son menos extranjeros entre sí que las naciones del viejo mundo. Hay comunidad de bases culturales, de religión y lengua".

Alfonso Reyes también fue poeta y como tal ha dejado un libro titulado con plena simpleza, "Obra poética", verdadero ejemplo de sobriedad y armonía que caracterizaron su trabajo intelectual. Incluso en su poesía se observa el principio básico de uno de sus pensamientos favoritos: "América, cuna de una nueva cultura" (ABM).

0002  
P. 50  
MAY

*El Sur, supl., Concepción, 20.11.1999 p. 6.*

## Aquel bibliófilo de envidiable capacidad de lectura [artículo]

**ABM.**

**Libros y documentos**

**AUTORÍA**

ABM

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Aquel bibliófilo de envidiable capacidad de lectura [artículo] ABM. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa